

LE MONDE ILLUSTRÉ

MONTREAL. 1ER FEVRIER 1896

SOMMAIRE

TEXTE.—Causerie.—Poésie : Le Tétragrame divin, par Albert Ferland.—Chronique européenne, par Raoul Bresseau.—Carnet du "Monde Illustré."—Nouvelle canadienne : Les aventures de Nicolas Martin (avec gravures), par Régis Roy.—Les événements du Transvaal.—M. Ernest d'Auray, par Benjamin Sulte.—Madame Albani.—Figures d'actualité.—Le carnaval de Québec.—Notre agent aux Etats-Unis : M. Amédée Manseau (avec portrait).—Nouvelles à la main.—Choses et autres.—Jeux et récréations.—Feuilleton : La mendiante de Saint-Sulpice, par Navier de Montépin.

GRAVURES.—Portrait de Mme Albani.—Premières études, tableau de Mme Colin Libour.—Portraits : M. Ernest d'Auray ; M. H. White ; C. M. Hays ; Le prince Henry de Battenberg ; Joaquim Crespo.—Les événements du Transvaal : Portraits : Le Dr Jameson et son escorte, M. Cecil Rhodes, M. Kruger, Dr Leyds.—Un contingent de l'armée Boer, dans la république sud-africaine.—Portraits : Le major Toselli ; Ménélik, roi de Shoa ; Tauti, reine de Shoa.—Carnaval de Québec : L'attaque de la forteresse de glace, en face du Parlement ; Château de neige, coin des rues Saint-Joseph et de la Couronne ; Tour militaire de glace érigée sur le marché Saint-Pierre, Saint-Sauveur.—Gravure du feuilleton.

PRIMES A TOUS NOS LECTEURS

LE MONDE ILLUSTRÉ réserve à ses lecteurs mêmes l'escompte ou la commission que d'autres journaux paient à des agents de circulation.

Tous les mois, il fait la distribution gratuite, parmi ses clients, du montant ainsi économisé. Les primes mensuelles que notre journal peut, de cette sorte, répartir parmi ses lecteurs sont au nombre de 94 ; soit, 86 de une piastre chacune, et puis un des divers prix suivants : \$2, \$3, \$4, \$5, \$10, \$15, \$25 et \$50.

Nous constituons par là, comme les zélateurs du MONDE ILLUSTRÉ, tous nos lecteurs, et pour égaliser les chances tous sont mis sur le même pied de rivalité ; c'est le sort qui décide entr'eux.

Le tirage se fait le 1er samedi de chaque mois, par trois personnes choisies par l'assemblée.

Aucune prime ne sera payée après les 30 jours qui suivront chaque tirage.

NOS PRIMES

LE CENT QUARANTIÈME TIRAGE

Le cent quarantième tirage des primes mensuelles du MONDE ILLUSTRÉ, (numéros datés du mois de JANVIER), aura lieu samedi, le 1er FEVRIER, à 2 hrs de l'après-midi, dans nos bureaux, 42, Place Jacques-Cartier.

Le public est instamment prié d'y assister.



Le bruit d'une alliance anglo-française repose seulement sur l'accord récent qui s'est fait entre l'Angleterre et la France sur la question du Siam. Aux termes de la nouvelle convention, la France acquiert toute la vallée située à l'ouest du Mékong et une partie de la vallée située à l'est du Mékong supérieur, territoires qui comprennent les plus riches provinces siamoises. L'Angleterre prend le territoire situé à l'ouest de la vallée

du Menam et absorbe la péninsule malaise de façon à relier complètement entre elles toutes ses possessions de l'Inde. La France voulait s'emparer de Bangkok, la capitale siamoise, ce qui aurait supprimé tout à fait le royaume de Siam mais l'Angleterre s'y est opposé. Le Siam proprement dit sera confiné à la vallée du Menam.

Les deux puissances vont procéder maintenant au règlement de la question du Niger en Afrique. Une commission anglo-française va être constituée dans ce but.

Le Temps, de Paris, avertit les journaux anglais que l'entente au sujet du Siam et du Niger n'est pas le commencement d'une sorte de lune de miel politique entre la France et l'Angleterre. Il ajoute que l'adulation présente de l'Angleterre n'est pas acceptable et que la sincérité de ses bons sentiments envers la France est tout à fait suspecte.

La séance de la Société coloniale qui a eu lieu à Berlin, il y a quelques jours, a été de la plus haute importance au point de vue de l'attitude prise par l'Allemagne à l'égard du Transvaal. Parmi les personnes présentes se trouvaient le prince d'Arenberg, le duc Albert de Mecklenbourg-Schwerin, le Dr Hammaher, le chef du parti national-libéral au reichstag, les anciens ministres et un grand nombre de députés.

On y a vivement applaudi les orateurs qui ont déclaré que les questions qui se rattachaient au sud africain étaient d'un grand intérêt pour l'Allemagne, et que l'avenir de cette région dépendait de sa constitution en Etats-Unis d'Afrique.

Le Dr Marensky, qui, pendant de longues années, a été missionnaire au Transvaal, a soulevé les acclamations de l'auditoire lorsqu'il a dit que la nouvelle de la victoire des Boers avait rempli l'Allemagne de joie et affirmé que le peuple allemand approuvait l'appui prêté par l'empereur à la république du Transvaal. Il a exprimé l'espoir que l'Allemagne ne négligerait rien pour affirmer l'union des Allemands dans ce pays, car de cette union dépendait la solution de la question du sud-africain qui peut conserver un caractère allemand ou devenir un autre Etat anglais ou yankee.

Comme le calme semble s'être rétabli à propos de l'attitude de l'empereur d'Allemagne dans la question du Transvaal, les journaux conservateurs ne rattachent plus l'escadre volante qui va partir d'Angleterre à une démonstration contre l'Allemagne, et ils évitent soigneusement d'employer le mot "démonstration" à propos du différend avec les Etats-Unis, différend qui est devenu à nouveau le principal sujet d'anxiété.

Le Speaker dit : " Si le Congrès approuve la nouvelle forme de la doctrine Monroe, et si le gouvernement des Etats-Unis demande à la Grande-Bretagne de l'accepter, cela équivaldrait à une déclaration de guerre, car la Grande-Bretagne ne pourra jamais se soumettre à pousser la vertu jusqu'à abandonner ses possessions sans avoir épuisé tous ses moyens de résistance."

Sans être électricien de carrière, on commence à être obligé de savoir ce que c'est qu'un "trolley," ce petit chariot aérien qui, sur les conducteurs électriques, recueille le courant destiné à faire fonctionner les tramways. D'aucuns veulent le nommer "trôlet" ; ils ont tort.

L'étymologie consacre déjà ce mot technique importé.

Il y a vingt ans, le mot était employé pour désigner un petit truck servant à transporter des matériaux. C'est la seule définition fournie par l'édition de 1884 du Dictionnaire Webster. On trouve dans l'édition de 1892, du même ouvrage, un complément d'informations. Le trolley est défini comme un truck après lequel est suspendu un fardeau dans quelques genres de grues, et aussi dans l'usage des railways électriques, comme un truck qui passe le long de conducteurs fixes et constitue un moyen de liaison entre eux et une voiture de railway.

Les journaux de Londres racontent une piquante anecdote sur le fameux général Booth, chef de la secte protestante connue sous le nom de *Salvation Army* (Armée du Salut).

A l'instar des chefs socialistes, ce réformateur en veut énormément aux classes riches, parle avec une touchante indignation des misères du peuple et des injustices sociales, tout en s'accordant parfaitement les douceurs d'un luxe fort peu conforme à ses austères principes.

Un jour, il se rendit au pays de Galles ; notre homme voyageait en première. Dans le même compartiment se trouvait un riche propriétaire de mines, accompagné d'un de ses amis, qui s'était permis d'allumer un cigare. dont l'arôme trahissait l'excellente qualité et le prix. Soit que la fumée incommodât le chef de l'Armée du Salut, soit qu'il trouvât l'occasion trop belle pour ne pas en profiter, toujours est-il que le général reprocha assez cavalièrement ce gaspillage à ses deux compagnons de route et s'efforça de leur faire comprendre qu'ils auraient mieux fait de consacrer le prix de ces cigares à quelque œuvre philanthropique.

Malheureusement pour lui, ces messieurs l'avaient reconnu.

—Général, dit l'un d'eux, il y a beaucoup de vrai dans ce que vous dites là ; mais vous même n'auriez-vous pas mieux fait, au lieu de voyager en première, de prendre un coupon de troisième et de donner la différence de prix aux pauvres ?

On ne dit pas ce que répondit l'austère général.

Un médecin de Pittsburg (Etats-Unis), le docteur Cooper, vient d'inventer un procédé qui, à son avis, remplacerait avec avantage l'embaumement des cadavres, ainsi que la crémation, et coûterait moins cher que ces deux opérations.

D'après le docteur Cooper, un cadavre humain soumis à une pression hydraulique, à une très haute température, se condenserait en une petite masse compacte, inaltérable et sans odeur, ayant l'apparence d'un bloc de marbre.

Le corps d'un homme d'un âge mûr pourrait être réduit à un cube d'une arête de 33 centimètres.

Le docteur Cooper a réduit le corps d'un enfant en une petite masse, de forme élégante, qu'il a sur son bureau comme presse-papier.

On pourrait donc conserver ses proches sous la forme d'un presse-papier. Un columbarium de famille aurait l'aspect d'une boutique de papeterie.

Presque tout ce que l'on fait pour la créature est perdu, à moins que la charité ne s'y mêle. C'est comme le sel qui préserve affections et actions de la corruption de la vie.—EUGÉNIE DE GUÉRIN,

Yahve
Que M
Toi qu
Et dor
Toi, d
A l'hu
Quel e
Saisit

Quand
Qui de
Je su
Qu'il e
Il faut
D'affir

Cepend
Dieu n
De révé
Que sa

Oui, D
Par son
Seul il
Lui qui

Adoror
Du nor
Au sain
Il n'est

Minu

Je
agréal
n'en d
M.
vienn
va ma
partir
Le
tion d
meille
L'al
bureau
de Ro
Je v
de s'al
y aura
du Pa

Le j
la soir
le cha
aimon
Nos
organi
tion a
Rousse
vité à
vous d
amusé.
Les
sonnes
racont
avec u
élevior
Celle
service
fut poi
Nou
auquel
de s'ab
nal qu
MONDI